

NOTICIAS ESTRANGERAS.

PARIS 15 de mayo. Veemos en el *Eco del Norte* lo siguiente: Acabamos de saber de positivo que vuelven otra vez á concentrarse tropas en la frontera de Bélgica. Se aguarda en Lila el 5º de dragones que viene de Arras, lo mismo que dos batallones del 3º de línea, que se hallaban de guarnición en San-Omer. Se atribuye este movimiento de tropas al negocio de Strassen y á la protesta de los representantes belgas.

Otro periódico dice:

Las noticias llegadas esta noche de la frontera de la Bélgica anuncian un gran movimiento de tropas francesas, que por orden del ministro de la Guerra se encuentran en estas inmediaciones. Hacetres días que han emprendido su marcha los regimientos que guarnecian á Valenciennes, Douai, Cambrai, Quesnoy, Maubeuge y Avesnes. En algunas de estas ciudades se hablaba de una próxima y casi inmediata entrada en Bélgica. A pesar de que parece que las complicaciones de los asuntos de Strassen se van aumentando cada día mas, sin embargo nada anuncia por ahora un suceso tan grave como lo seria la intervencion armada en el Luxemburgo. El gobierno francés toma sus medidas de prudencia, y se prepara para todo lo que pudiera suceder. Esta es su obligacion, y no hay duda de que sabrá cumplir con ella.

VALENCIA 30 DE MAYO.

Orden de la plaza de este día.

Mañana 31 á las cinco de su tarde pasará revista de comisario, de presente, en los claustros del estinguido convento de S. Francisco, el depósito de quintos de esta provincia. — R. del Busto.

Alicion á la órden del día.

Debiendo el Excmo. Sr. general 2º cabo de estos reinos celebrar visita general extraordinaria de cárceles el día 2 del próximo junio, los Sres. fiscales de la capitania general de la plaza y de los cuerpos de la guarnicion, presentarán en el día de mañana á la hora de la órden en esta tenencia de Rey un estado de las causas que cada uno tiene á su cargo, con expresion de clases, nombres, delitos, punto ó cárcel donde se hallan los acusados, y estado en que se encuentran dichas causas. Asimismo en el día de la visita que verifique S. E., se hallarán todos los referidos fiscales en las cárceles ó puntos en donde se hallan los presos que encausan, para responder á las preguntas que tenga á bien hacerles S. E. — Rodrigo del Busto.

Ha fallecido en esta ciudad á los 93 años de su edad D. Francisco-Javier Borull, uno de los decanos de la magistratura española.

Ha sido nombrado por unanimidad capitán de la 5ª compañía del batallon de artillería el señor D. Miguel Dorda, gefe político de esta provincia.

Correspondencia de la VERDAD.

TORCA 7 de mayo. Esta ciudad se halla situada, como sabrán los que la hayan visitado, en la falda de un monte en cuya cresta está el castillo llamado de San-Clemente; desciende la parte nueva de la poblacion hasta el terreno llano; dividela el rio Sangonera, de muy poquísima agua, y por consiguiente el barrio de San-Cristóbal se halla separado, cubriéndolo por su espalda la sierra de Tercio. Tanto este barrio como la ciudad es de extraordinaria longitud; dan su frente al mediodía, y á su continuacion aparece la gran vega, de dos leguas de anchura. Ya se puede conocer lo irregular de esta poblacion para que pueda ser defendida militarmente. El castillo de San-Clemente trae su origen del tiempo de los moros. En la guerra de la independencia se habilitó, dándole la mejor perfeccion posible: su forma es de una estension dilatada; descubre su fondo y lo domina, una altura muy próxima de la misma sierra en donde dicen los Pilones; necesita para su guarnicion lo que menos 3,000 hombres. Se experimentó en aquella época, y siempre tiene que suceder, que el castillo no puede proteger la ciudad, y mucho menos evitar que los enemigos la ocupasen, viéndose nuestras tropas encerradas dentro de sus pequeños y débiles muros. En el año de 1823 se recompuso, mejo-

rándolo lo que fue permitido, según su configuracion y defectos naturales; lo guarnecia un batallon de catalanes, todos quietos, y alguna muy pequeña parte de la Milicia nacional. Las tres torres de las parroquias de S. Pedro, Sta. Marina y S. Juan fueron otras tantas baterías para abrigar hombres, que cubiertos de los fuegos, incomodaron á la guarnicion, no dejándola asomar á la muralla que tambien escalaron por diversos puntos. Desde este tiempo ha estado abandonado, y los efectos, y hasta los maderajes, puertas, ventanas, etc., han desaparecido con escándalo público; todo quedó derruido, y por algunas partes se desmoronó la muralla; la artillería útil se trasladó á Cartagena, quedando únicamente algunos cañones de fierro desmontados y malos, y algunas balas: esto acaeció desde 1823 hasta mediados ó mas de 1833.

En el pasado de 1837 se trató de la nueva habilitacion del castillo, con motivo de la proximidad de los facciosos; y en efecto, se hicieron trabajos, recomponiendo la muralla y unas troneras ó almenas sobre ellas, y otras varias obras interiores. Si por supuesto habia fuerza armada dentro, y los facciosos ocupaban la ciudad, como es indudable en el caso de invasion, debia esperarse infinidad crecida de desgracias en los intereses y familias de los defensores del castillo y de todo liberal, y aun tener el dolor de ver arder sus mismas casas al enojado encono, furioso é implacable, robustecido con la venganza que creieran venirsele á las manos, ó bien el vandálico pillaje con mas cercano pretexto, aunque momentáneo, darian consecuencias calamitosas. Por el contrario; si del castillo, por no estar guarnecido y artillado, se apodera una faccion, malo ó bueno ó como sea, pero preparado en algun modo, no dejaba por lo mismo, en una guerra civil como esta, de servir de mucho á las hordas fanáticas, que sabrian sacar partido con perjuicio de la causa que defendemos. ¿Deberá examinarlo la autoridad á quien compete? Merecerá se inspeccione esta fortaleza para que se haga de ella el uso que fuese mas conveniente á la guerra y particular de este pueblo? Tómese pues conocimiento exacto de sus ventajas ó inutilidad, para que utilizadas preventivamente, no quede en el olvido y sirva de baluarte á una inesperada correia enemiga. Caudales se han invertido en esta recomposicion, y como quiera que los trabajos se paralizarian quizá por falta de numerario en el año anterior, se sabe quedaron muchos efectos, los que pueden estarse perdiendo, y cuando quieran aprovecharse de nada sirvan, pues algunos como el yeso, que no pueden estar mucho tiempo sin gastar, se enfria y resulta una mala tierra; y aunque las maderas y otros utensilios tengan otra duracion, estando bien conservados, no obstante son atendibles, y pudiera dárseles la aplicacion oportuna. Es tan justa esta atencion como previsorá y económica, no siendo digna de descuidarse por la importancia que en si encierra.

Habia como unos siete ú ocho meses que se advirtió se habia desprendido notablemente un enorme peñasco en la parte exterior del castillo, y cuya mole sirve de cimientó á la muralla que sostiene, amenazando en su desprendimiento á la ciudad: fue reconocido por peritos, y de consiguiente declararon el gran peligro en que se estaba. Asi se quedó, y sigue trascurriendo el tiempo permaneciendo el mismo peligro. Se ignora lo que haya en el particular que detenga el urgente remedio: en fin, aunque este pudiera ser asunto militar, se llama la atencion de las autoridades civiles y del ilustre ayuntamiento para que promuevan el modo de salvar la poblacion de las desgracias que sellára con su separacion el enorme peñon que se menciona.

VINAROZ 25 de mayo. Por disposicion de Cabrera y de la junta de Mirambel se obliga á todos los pueblos de la sierra, y aun á los que solo distan una legua de este punto, á que apronten y prevengan para dentro de pocos días un grueso pedido de raciones de harina, aceite, vino, aguardiente y alubias, con las que debe abastecerse el castillo de Morella. De algunos pueblos las han subido ya, y los otros se disponen á cumplir aquella órden: son de bastante consideracion los acopios de viveres que se hacen, para cuando se

vean sitiados en la que los carlistas llaman su Real plaza. Convenidos están en que este acontecimiento llegará á verificarse; pero con todo afectan tranquilidad, y dicen que aquel castillo es intomable: nosotros no lo creemos asi, y deseamos solo que se presenten á su vista las tropas nacionales, que no tardará entonces mucho en ondear otra vez sobre sus almenas el estandarte de la libertad. La poblacion no tomará parte en la defensa, por mas que los facciosos crean lo contrario; pues no ignora cuál seria su suerte si obrase de otro modo.

No podemos menos de admirar la habilidad de la junta carlista en decretar contribuciones: permítense en todos los pueblos que se venda públicamente el tabaco como los demas artículos; pero en cambio obligan á cada vecino, sea ó no fumador, á pagar por derecho de estanco 6 rs. vn. mensuales, con cuya exaccion recogen mucho mas que vendiendo el tabaco por su cuenta, y sin satisfacer sueldo á ningun empleado, porque no los necesitan, habiendo hecho á los alcaldes responsables del cobro.

De Morella siguen ausentándose algunas familias, la mayor parte se marchan á Tortosa; pero según noticias aquel gobernador no ha querido admitirlas en la plaza. Esta semana se han extrañado de sus casas mas gentes, habiendo contribuido á esto la ocurrencia de haber subido al castillo todas las piezas de artillería de grueso calibre que tienen. El gobernador y demas militares que hay en Morella obran y proceden con mucha actividad, previniéndose como si dentro de ocho dias fuesen á verse sitiados.

Esta noche ha estado en Benicarló Gayeta (el padre) con un batallon de 350 hasta 400 plazas.

Continúan recibiendo malísimo trato los prisioneros en Morella: á algunos nacionales de Benicarló, despues de haberles sacado una cantidad, que se habian podido proporcionar á costa de sacrificios indecibles, no se les ha dado la libertad, ni declaradoses *indultados*, como se les habia antes ofrecido: ahora les obligan á que aguarden el cange. Es imposible, á quien no conozca de cerca á los facciosos, formarse una idea de su falsedad, y de la mala fe con que siempre se conducen.

MURVIEDRO 29 de mayo. Hallándose las facciones reunidas en Algar, que se componen de los cabecillas Forcadell, Viscarro, Beltran y Rufo, cuya fuerza ascenderá á unos 4,500 hombres, en el día de ayer por la mañana repentinamente se propaló la voz de que el general Borso les atacaba, y sin meditar si era cierta ó falsa la tal noticia, se dispersaron; huyendo hácia la montaña que hay enfrente, al lado opuesto del rio Palancia, y costó bastante trabajo hacerles descender de aquella eminencia hasta que les persuadieron que fue falsa la tal noticia.

Por la tarde emprendieron el movimiento y descendieron hasta Estivella, para cohonestar la cobardía de la mañana; desde cuyo punto, tomando la izquierda, se dirigieron á la Vall-de-Uxó, donde han permanecido todo el día: habiendo mandado la caballería para que recorriese los pueblos de Burriana y Villareal, la que ha regresado por la tarde al punto de donde salió.

La brigada Fernandez ha entrado en esta á las nueve de la noche: sin duda querrá el general Borso probar si lo esperan aquellos feotas en la Vall; pero no es creible, á pesar de que tienen un tercio mas de combatientes.

El pretendiente ha revocado el testamento en el cual mandaba se le enterrase en el bajo Aragón ó en el reino de Valencia en el mes de julio entrante; y en el que nuevamente ha hecho inanda se le entierre en Roma.

Son las cuatro de la mañana del 30, y la division Borso está disponiéndose para marchar.

ESTRACTO DEL CORREO DE CATALUÑA.

Hemos recibido los papeles del principado que alcanzan hasta el 25. Continúa el desaliento y desercion en las bandas carlistas. La junta se preparaba para escapar á Francia. La pérdida experimentada por la faccion de Zorrilla en su última derrota fue la de 100